
Une Europe qui vit dans un esprit de famille, construit l’espérance dans la richesse de ses 

diversités ! 

Chacun des pays possède ses diversités. De la pointe de la Bretagne à l´extrême ouest de la Roumanie, de la pointe 
de la Finlande au sud de l´Espagne, comme chaque frère et sœur d´une même famille avec leurs différences qui sont 
une richesse pour moi, il en est de même de chacun des pays de l´Europe, avec leurs territoires, leurs cultures, leurs 
traditions, leurs langues mais aussi avec leur travail et leurs recherches. 

Mes parents m´ont donné un frère, une sœur que je n´ai pas choisi. Il en est de même dans la famille de l´Union 
Européenne, je découvre mon frère de Slovénie, ma sœur d´Italie, de Pologne ou d’ailleurs, c´est pour moi une 
richesse d´être de cette même fratrie. Je veux les aider à vivre en toute dignité. 

Nous nous rappelons cette phrase biblique du 2éme dimanche de Carême : lecture (Gn15, 5-12. 17-18) 
- le Seigneur parlait à Abraham dans une vision : « regarde le ciel, et compte les étoiles, si tu peux... telle sera ta 
descendance…ce jour-là le Seigneur conclut une alliance… » « á ta descendance, je donne le pays que voici, depuis 
le torrent de l´Egypte jusqu´au Grand Fleuve, l´Euphrate… » 
 

 

Texte : extrait du discours du Pape François au Parlement européen le 25 novembre 2014 
Encouragement pour revenir à la ferme conviction des Pères fondateurs de l’Union Européenne, qui ont souhaité 
un avenir fondé sur la capacité de travailler ensemble afin de dépasser les divisions, et favoriser la paix et la 
communion entre tous les peuples du continent. Au centre de cet ambitieux projet politique il y avait la confiance 
en l’homme, non pas tant comme citoyen, ni comme sujet économique, mais en l’homme comme personne dotée 
d’une dignité transcendante…… 
Aujourd’hui, la promotion des droits humains joue un rôle central dans l’engagement de l’Union Européenne, en 
vue de favoriser la dignité de la personne, en son sein comme dans ses rapports avec les autres pays. Il s’agit d’un 
engagement important et admirable, puisque trop de situations subsistent encore dans lesquelles les êtres 
humains sont traités comme des objets dont on peut programmer la conception, la configuration et l’utilité, et qui 
ensuite peuvent être jetés quand ils ne servent plus, parce qu’ils deviennent faibles, malades ou vieux…. 
On peut constater qu’au cours des dernières années, à côté du processus d’élargissement de l’Union Européenne, 
s’est accrue la méfiance des citoyens vis-à-vis des institutions considérées comme distantes, occupées à établir 
des règles perçues comme éloignées de la sensibilité des peuples particuliers, sinon complètement nuisibles. D’un 
peu partout on a une impression générale de fatigue, de vieillissement, d’une Europe grand-mère et non plus 
féconde et vivante. Par conséquent, les grands idéaux qui ont inspiré l’Europe semblent avoir perdu leur force 
attractive, en faveur de la technique bureaucratique de ses institutions…… Pause et réaction des personnes 
 
Dans votre vocation de parlementaires, vous êtes aussi appelés à une grande mission, bien qu’elle puisse sembler 
inutile : prendre soin de la fragilité, de la fragilité des peuples et des personnes. Prendre soin de la fragilité veut 
dire force et tendresse, lutte et fécondité, au milieu d’un modèle fonctionnaliste et privatisé qui conduit 
inexorablement à la « culture du déchet ». Prendre soin de la fragilité de la personne et des peuples signifie garder 
la mémoire et l’espérance ; signifie prendre en charge la personne présente dans sa situation la plus marginale et 
angoissante et être capable de l’oindre de dignité[8].La devise de l’Union Européenne est Unité dans la Diversité, 
mais l’unité ne signifie pas uniformité politique, économique, culturelle ou de pensée. En réalité, toute unité 
authentique vit de la richesse des diversités qui la composent : comme une famille qui est d’autant plus unie que 
chacun des siens peut être, sans crainte, davantage soi-même. Dans ce sens, j’estime que l’Europe est une famille 
des peuples, lesquels pourront sentir les institutions de l’Union proches dans la mesure où elles sauront sagement 
conjuguer l’idéal de l’unité à laquelle on aspire, à la diversité propre de chacun, valorisant les traditions 
particulières, prenant conscience de son histoire et de ses racines, se libérant de nombreuses manipulations et 
phobies. Mettre au centre la personne humaine signifie avant tout faire en sorte qu’elle exprime librement son 
visage et sa créativité, au niveau des individus comme au niveau des peuples. D’autre part, les particularités de 
chacun constituent une richesse authentique dans la mesure où elles sont mises au service de tous. Il faut 
toujours se souvenir de l’architecture propre de l’Union Européenne, basée sur les principes de solidarité et de 
subsidiarité, de sorte que l’aide mutuelle prévale, et que l’on puisse marcher dans la confiance réciproque.  
 

 

http://w2.vatican.va/content/francesco/fr/speeches/2014/november/documents/papa-francesco_20141125_strasburgo-parlamento-europeo.html#_ftn8


 

Ils participent à cette construction…quelques exemples : 
- Rassemblement inter religieux européen 
- Rassemblement MRJC à Besançon en août 2018  
Etes-vous ou avez-vous été témoins de la construction européenne ? 
 

 

 

Questions : 
Le 25 mars 1957 création de l’Europe 
Que pensons-nous de la devise de l’Europe ? « Unité dans la Diversité » 
Dans d’autres pays, quelles diversités connaissons-nous ? 
Sommes-nous semblables ?  

 

 

 

Prières : Face à ces diversités humaines découvertes ce soir, chacun exprime au Seigneur soit son 

émerveillement, soit ses craintes et les appels à la conversion.  


